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ОТ ИМЕНИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Казалось бы, событие провин-
циального масштаба — Орлов-
ский экономический форум. Но 
уже первая прозвучавшая на пле-
нарном заседании «нота» ясно 
дала понять, что это не так. Она 
действительно была очень «высо-
кой». «От имени Правительства 
Российской Федерации, — обра-
тился к участникам форума пер-
вый заместитель Председателя 
Правительства РФ Виктор Алек-
сеевич Зубков, — поздравляю вас 
с открытием форума. Надеюсь, 
что созданная вами дискуссион-
ная площадка позволит всесто-
ронне обсудить перспективу раз-
вития региона, придаст новый 
импульс, а самое главное, новое 
качество инвестиционным про-
цессам, будет способствовать 
скорейшему преодолению нега-
тивных последствий мирового 
финансово-экономического кри-
зиса для экономики и социальной 
сферы Орловской области.

Инвестиционная политика яв-
ляется одним из приоритетов 
программы антикризисных мер. 
Она позволяет объединить уси-
лия Правительства России, субъ-
ектов Федерации и бизнеса на 
важнейших направлениях, опре-
делить точки роста экономики. 
Мы верим, что в Орловской обла-
сти будут созданы условия для ак-
тивизации работы по привлече-
нию инвестиций в реальный сек-
тор экономики. Предпосылки для 
этого есть: интеллектуальный по-
тенциал, опыт, новая команда во 
главе с губернатором Александ-
ром Петровичем Козловым.

Желаю вам плодотворной ра-
боты, успехов и всего самого на-
илучшего!»

В адрес участников Орловско-
го экономического форума посту-
пило также приветствие от прези-
дента Республики Южная Осетия 
Эдуарда Кокойты и от полномоч-
ного представителя Президента 
РФ в Центральном федеральном 
округе Георгия Сергеевича Пол-
тавченко.

ШАГ ЗА ШАГОМ
Деловой форум — значит, всё 

по делу. От бесконечных докла-
дов, полных самопиара, — к очень 
конкретным, плотно насыщенным 
интересной информацией сооб-
щениям. Не было продолжитель-
ных, переходящих в зевки апло-
дисментов. Эту собранность и 
экономность (время — деньги) 
нынешнего форума отмечали 
многие его участники.

Хотя, честно говоря, некоторых 
выступавших на пленарном засе-
дании хотелось слушать и слу-
шать. Что неудивительно — ведь 
речь шла о прорывных технологи-
ях, о производствах, без преуве-
личения, завтрашнего дня, кото-

рые на Орловщине действуют уже 
сегодня.

Не случайно первой слово «от 
бизнеса» было предоставлено ге-
неральному директору ООО «Зна-
менский селекционно-генетичес-
кий центр» Е.Н. Климовой. Елена 
Николаевна вспомнила, как впер-
вые участвовала в таком деловом 
форуме в 2006 году. Тогда амби-
циозные планы компании прозву-
чали так: организовать на терри-
тории Орловской области произ-
водство миллиона голов свиней 
в год на убой. Началось строи-
тельство первого свинокомплек-
са.

К следующей ярмарке инве-
стиций компания ввела в эксплу-
атацию первые свинокомплексы 
и была невероятно рада тому об-
стоятельству, что получила в рас-
поряжение землю. 2008 год за-
помнился сдачей ещё пяти про-
изводственных площадок и нача-
лом освоения нового направле-
ния в отрасли свиноводства — се-
лекционно-генетического.

В 2009-м была взята новая вы-
сота — освоение девяти площа-
док и определённые достижения 
в области генетики.

И вот теперь гендиректор 
Е.Н. Климова твёрдо, уверенно 
заявляет, что на орловской земле 
впервые в России и, может быть, 
в Европе создан такого уровня 
селекционно-генетический центр. 
«В этом году, — заслуженно по-

хвасталась Елена Николаевна, — 
у нас пошла в продажу первая 
свинка — продуктивная свино-
матка, которая несёт в себе все 
самые положительные производ-
ственные признаки для карди-
нальной перестройки отрасли 
свиноводства. Мы активно начали 
торговать».

Кстати, недавно по приглаше-
нию губернатора области А.П. Коз-
лова во время визита на Орлов-
щину ООО «Знаменский селекци-
онно-генетический центр» посе-
тил первый заместитель Предсе-
дателя Правительства РФ Виктор 
Алексеевич Зубков и дал высокую 
оценку проводимой центром ра-
боты.

Как отметила Е.Н. Климова, 

без поддержки Правительства 
Российской Федерации, прави-
тельства Орловской области не-
возможно было бы рассчитывать 
на успех. Достигнутые преобра-
зования дают большую надежду 
на то, что «шаг за шагом мы смо-
жем решить основную задачу — 
обеспечить продовольственную 
безопасность России, снабжая 
население страны качественным 
и доступным по цене мясом».

ДЕНЬГИ 
ДЛЯ ФЕРМЫ 

И ЗАВОДА
Сегодня частенько и, призна-

ем, заслуженно ругают банки за 
непосильные кредиты, за нежела-

ние поворачиваться лицом к ре-
альной экономике.

Но, к счастью, не все финансо-
вые институты «пасутся» в зоне 
«нерискованного бизнеса». На 
пленарном заседании один из та-
ких представил вице-президент 
Московского индустриального 
банка Р.С. Сулейманов.

Он рассказал нетипичную ис-
торию отношений банка и реаль-
ного производства. В виде креди-
тов Московский индустриальный 
инвестировал в экономику регио-
на уже более 10 миллиардов руб-
лей. Например, именно благода-
ря его финансовой поддержке 
в Орле появился на свет завод 
«Промметиз-Русь». Банк креди-
товал этот проект, начиная с 2006 

Орловский 
Губернатор области А.П. Козлов совершенно 

справедливо считает, что это — активная 

инвестиционная политика региона. Чёткая, 

грамотно законодательно выстроенная, 

проникнутая искренней заботой о тех, кто не прочь 

инвестировать в экономику Орловщины. Но — и это 

постоянно подчёркивает Александр Петрович — 

одновременно весьма взыскательная, 

понуждающая инвесторов всегда помнить, что 

социальная ответственность бизнеса — не просто 

красивые слова.

Разумеется, глава нашего региона не упустил 

случая сказать о важности социальной роли 

инвестиционной политики и открывая работу 

пленарного заседания Орловского 

экономического форума (наша газета публикует 

доклад губернатора А.П. Козлова на 3-й стр.). Как 

бы пафосно это ни звучало, но самые надёжные, 

самые выгодные инвестиции — в человеческий 

капитал.
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года. Больше того, в самом нача-
ле финансово-экономического 
кризиса собственники этого 
предприятия не смогли «вписать-
ся» в резко изменившиеся эконо-
мические условия. Банк выкупил 
проект, продолжил его финанси-
рование. В мае этого года произ-
водство было запущено, и, как го-
ворит Р.С. Сулейманов, вместо 
того чтобы стать «утонувшим ко-
раблём экономики», завод начал 
развиваться, организовал прода-
жи продукции, платит зарплату 
работникам и налоги в бюджет. 
Теперь банк разработал проект 
увеличения мощности пред-
приятия.

Ещё один проект банка — 
из сферы сельхозпроизводства. 
За счёт средств банка компания 
«Орёлагроинвест» взяла в оборот 
50 тысяч гектаров пашни в Кром-
ском, Троснянском, Дмитровском 
и Новодеревеньковском районах 
области. Закуплен парк необхо-
димой техники, все земли обра-
ботаны, и работники «Орёлагро-
инвеста» ждут своего первого 
урожая. Сохранено и поголовье 
крупного рогатого скота — сего-
дня это 2600 голов. А в работе 
между тем уже новый проект: 
строительство ферм, на которых 
поголовье КРС именно молочного 
направления будет увеличено 
до 4200 единиц.

Но и это ещё не всё. Заключен 
контракт с канадцами о поставках 
в следующем году 1500 голов КРС 
мясного направления. Подписано 
также с одной из компаний согла-
шение о поставке оборудования 
для глубокой переработки сель-
хозпродукции.

Интересный вопрос: почему 
деньги вкладываются инвестором 
именно в этот, а не в какой-либо 
иной регион? Что влечёт их на Ор-
ловщину, а не, допустим, в Курс-
кую или Калужскую области?

Примечательно в этом отноше-
нии признание вице-президента 
Московского индустриального 
банка, уже вложившего в Орловс-
кую область 10 миллиардов руб-
лей, а по плану развития до 2015 
года намеренного довести эту 
сумму до 24 миллиардов. Главный 
стимулирующий фактор, считает 
Р.С. Сулейманов, — открытость 
и доступность власти, эффектив-
ная инвестиционная политика ре-
гиона. Это как раз то, что «каждый 
инвестор хотел бы иметь».

…А ОРЛОВЩИНА 
ЛУЧШЕ

Примерно о том же — об ин-
вестиционной привлекательности 
нашего региона — но в ином ра-
курсе говорила на пленарном за-
седании декан экономического 
факультета Орловского государ-
ственного университета, доктор 
экономических наук С.А. Аронова. 
Больше того, аргументированно 
настаивала Светлана Анатольев-
на, финансово-экономический 
кризис… только усилил эту при-
влекательность.

Неоспоримое преимущество 
нашей области — высокое каче-
ство человеческого капитала. На-
лицо и готовность к переменам 
на уровне региона. О выгодном 
географическом положении не 
будем — это аксиома. В совокуп-
ности всё это и манит в наш реги-
он инвесторов.

А кризис… Кризис заставляет 
серьёзно задуматься о затратах, 

а затем и рационализировать их. 
Кризис также «подсказывает», что 
пора переключаться на новые 
сферы деятельности. И здесь — 
безграничное поле.

ПЛИТОЧНЫЙ 
КРИЗИС 

ЗАКОНЧИТСЯ 
В ОРЛЕ?

Интересно было узнать, как 
мировой финансово-экономичес-
кий кризис преодолевают пионе-
ры наших деловых форумов — на-
пример, крупнейший в России 
производитель керамической 
плитки — акционерное общество 
«Велор». По словам председате-
ля совета директоров этого ЗАО 
Марко Сантандреа, довольно тя-
жело.

А ведь ещё год назад орлов-
ский завод вывез свыше двух ты-
сяч вагонов керамики, а количе-
ство грузовиков итальянский биз-
несмен даже затруднился на-
звать.

Но тут случился кризис. Лидер 
производства керамической 
плитки — Испания — называет 
его ни много ни мало апокалипси-
сом. Италия тоже «рухнула». В 
России строительство пережива-
ет далеко не лучшие времена — 
спрос на керамику упал очень 
сильно. Но всё же в нашей стране 
падение объёмов производства 
не столь катастрофично. Тот же 
«Велор» роста пока не даёт, но 
производство идёт на уровне про-
шлого года.

Неудивительно, что группа 
«Марацци», имеющая керамичес-
кие производства по всему миру, 
подтвердила свои инвестицион-
ные программы только в России. 
А это — производство керамичес-
кой плитки в Орле и Подмоско-
вье.

Сегодня на «Велоре» заверша-
ется строительство новой ли-
нии — она будет запущена в ав-
густе этого года — по производ-
ству мозаики из керамики. Как от-
мечают эксперты, это весьма 
перспективное направление. Та-
ких производств в Европе всего 
два — в Италии и Испании. Теперь 
будет и в России — в Орле.

Высокую оценку Орловскому 
экономическому форуму дали вы-
ступившие на пленарном заседа-

нии заместитель губернатора 
Брянской области В.В. Ковалев-
ский, рассказавший о давних 
партнёрских связях регионов-со-
седей, генеральный консул Рос-
сийской Федерации во Львове 
Е.Ф. Гузеев, генеральный дирек-
тор компании «Промхолод» (Ка-
захстан) М.С. Черных и новый ге-
неральный директор ОАО «Север-
сталь-метиз» О.В. Ветер.

МИЛЛИАРДЫ 
ДЛЯ ОРЛОВЩИНЫ

Несомненно, самым волную-
щим моментом пленарного засе-

дания стало подписание наибо-
лее значимых для экономики на-
шего региона соглашений между 
правительством Орловской обла-
сти и инвестиционными компани-
ями по созданию новых предпри-
ятий, развитию промышленного 
и сельскохозяйственного произ-
водства, а также жилищного 
строительства.

Первым стало соглашение, 

подписанное председателем 
правительства Орловской обла-
сти А.П. Козловым и председа-
телем совета директоров ЗАО 
«Металлургическая компания 
«Сталь Крон» А.Н. Шарудой, о со-
здании во Мценске нового элек-
трометаллургического завода. 
Общий объём инвестиций этого 
проекта — 4,4 миллиарда руб-
лей.

Следующее соглашение с ЗАО 
«Орелинвестпром» предусматри-
вает реализацию комплексного 
инвестиционного проекта по раз-
витию сельскохозяйственного 

производства на территории ря-
да районов Орловской области, 
в том числе развитие эффектив-
ного производства продукции 
растениеводства на площади не 
менее 50 тыс. гектаров, строи-
тельство элеваторов с общей 
мощностью единовременного 
хранения 72 тыс. тонн, рекон-
струкцию молочно-товарных 
ферм в течение 2009 — 2012 го-

дов. Стоимость проекта — 3,2 
миллиарда рублей.

Назовём ещё несколько важ-
ных соглашений.

Так, соглашение о сотрудниче-
стве с ООО «Жилстройиндустрия- 
Регион» предполагает развитие 
жилищного строительства в на-
шей области в рамках реализации 
национального приоритетного 
проекта «Доступное и комфорт-
ное жильё — гражданам России», 
а также развитие стройиндустрии 
области. Объём инвестиций со-
ставит 2 миллиарда рублей.

Ещё на 2 миллиарда рублей 
подписано соглашение с ООО 
«Экологический Альянс», предус-
матривающее строительство 
на территории Орловской области 
объектов утилизации твердых бы-
товых и промышленных отходов.

Всего было подписано девять 
соглашений с общим объёмом 
инвестиций порядка 18 миллиар-
дов рублей.

УДАРНИКИ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 

ТРУДА
А завершилось пленарное за-

седание награждением тех, кто 
особо отличился в сфере инвес-
тиционной деятельности.

Почётный знак «За эффектив-
ную инвестиционную деятель-
ность в Орловской области» из рук 
губернатора области А.П. Козлова 
получили генеральный директор 
ООО «Терра Керма» Александр 
Иванович Головашкин и генераль-
ный директор ООО «Орловский 
завод металлоконструкций» Алек-
сандр Николаевич Пилипенко.

Кроме того, организационный 
комитет по подготов-
ке и проведению Ор-
ловского экономичес-
кого форума решил 
наградить за особые 
заслуги в инвестици-
онной деятельности 
дипломами и медаля-
ми «За активную ин-
в е с т и ц и о н н у ю  д е -
ятельность в Орлов-
ской области» управ-
ляющего директора 
акционерного обще-
ства «Ливнынасос» Ев-
гения Кирилловича 
Бабарыкина, директо-
ра ООО «Мценский ке-
рамический завод» 
Игоря Владимировича 
Зюзина, члена совета 
директоров ЗАО «Оре-
линвестпром» Игоря 
Анатольевича Жерно-
вого, президента ЗАО 
«Р.О.С.Ювелирэкспо» 
Александра Владими-
ровича Рыбакова, ге-
нерального директора 
акционерного обще-
ства «РАВ Агро-Про» 
Игоря Борисовича 
Хейфица, председате-
ля совета директоров 
ООО «Агропромыш-
ленный Альянс» Вале-

рия Николаевича Шитикова.
На этом пленарное заседание 

Орловского экономического фо-
рума завершилось.

Но напряжённая инвестицион-
ная работа, получив новый им-
пульс, будет продолжена на благо 
Орловщины и её жителей.

Николай СОЛОПЕНКО.

Фото Андрея САСИНА.

антикризисный рецепт


